

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1897

Sábado 15 de Mayo

PRECIOS DE ABONO

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto. . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 .

## En defensa del general Blanco

El heroico militar don Felipe Trigo ha dictado (escribir no puede quien perdió ambas manos en lucha peleando con los enemigos de la patria) un hermoso artículo de la mayor actualidad, que inserta en el lugar preferente, que merece, nuestro colega *El Nacional*.

Hé aquí algo de lo que en elogio del general Blanco escribe el señor Trigo.

«España es un pueblo idólatra de sus prestigios, y se honrará enalteciendo al general que llega. Mas por lo mismo que de un pueblo reflexivo y digno se trata, próximo hoy á dar la sanción suprema de su aplauso á los méritos de un hombre ilustre, conviene que, por el relato sincero de un testigo de grandes errores colectivos del miedo ó de la impaciencia, traducidos luego en grandes injusticias sociales, sepa tener en el corazón, mientras las manos aplauden y las gargantas enronquecen con los vivas al primer jefe del ejército vencedor de los caviñeros, el recuerdo de otros tres generales.

El general Lachambre que, guiando las tropas al triunfo, decidía como genial caudillo las dificultades imprevisitas surgidas frente al peligro; el del general Primo de Rivera, que prosigue audazmente la conquista; el del general Blanco, á quien debe la altiva España el haberse ahorrado la vergüenza de perder Filipinas.»

«Manila se vió llena de insurrectos. Lo eran sus 500.000 habitantes indígenas! Cavite se levanta en masa, y la rebeldía, manifiesta de hecho en muchos puntos de Luzón, estaba en las entrañas mismas de todos los filipinos. Y entre ellos los cuantos centenares de españoles, á 3.000 leguas de la madre patria, sorprendidos todos por el espantoso empuje de la rebelión y aterrados los más por las amenazas iras proclamas del Katipunan y por los asesinatos que no dejaban duda de la feroz y fría crueldad tagala, tenían por únicos defensores... un regimiento peninsular de artillería!

Yo estaba en Manila, y no podré jamás olvidar el singularísimo aspecto de la capital en aquellos días infaustos. Salir á la calle era una temeridad. Como siempre, por cada cara blanca encontrábase 3.000 amarillas. Pero, como nunca, aquéllas habían trocado su tradicional altivez por la palidez marmórea del reo de muerte, y éstas mostraban en sus labios gruesos una jamás presumida insolencia burlona, una ferocidad salvaje que ya no era preciso disimular.

Entonces *el solo*, frente á los huracanes deshechos de una raza poderosa en su odio y en perfecta oposición de las pasionales impacencias de los de la suya, desoyendo al arzobispo, disolviendo, para no oír la siquiera, la Junta de autoridades, puso coto á la fiebre alguacilesca; empleó las escasísimas fuerzas de confianza que había en estar á la defensiva, en vez de lanzarlas desesperadamente á TOMAR CAVITE, que era el anhelo insensato de los demás y aplazó los fusilamientos hasta que algunos barcos con tropas llevaran desde aquí las garantías del rigor.

El general Blanco, el insigne gobernador de Filipinas, por el temple sobrenatural de su voluntad, resistiendo la furia de la crítica; de la calumnia, del insulto casi, se impuso y conservó el dominio hispano en el Archipiélago de su mando.

## El señor Sagasta

El jefe del partido liberal pronunció el siguiente discurso, que cortamos de un periódico llegado en el correo de ayer, el día 10 del corriente en el acto de inauguración del *Círculo Liberal* de Madrid.

«Señores: Después de insistentes desgracias de familia que me han venido preocupando cruelmente y que me han alejado de mis amigos y de seguir atento á los menores detalles

de las desdichas de la patria, me encuentro otra vez entre vosotros.

Os he hablado de mis desgracias de familia, y debo hablaros de mi gratitud inmensa por las manifestaciones de cariño que he recibido de amigos y de adversarios, de propios y de extraños, con motivo de mis aflicciones. Ese es el mayor galardón que puede tener un hombre modesto que, si ha prestado servicios á su país, obtiene la mayor de las recompensas con el aprecio de sus conciudadanos.

Consagra sentidas frases de recuerdo á la memoria de los Sres. González (D. Venancio), Becerra, La Rosa y otros muertos.

Elogia la instalación del Círculo, donde sus amigos se pueden reunir para todos los fines políticos y donde pueden encontrarse todas las distracciones lícitas, todas menos aquéllas que el Código condena.

Por el acierto con que la instalación ha sido dirigida, dá las gracias á la Junta directiva.

Al inaugurarse este Círculo político—añade—bien quisiera decir algo que á la política se refiera; bien quisiera calmar vuestras impacencias; bien quisiera justificar plenamente el patriotismo del partido liberal frente á dos campañas ruinosas, y con motivo de las cuales el pueblo español ha dado tan grandiosos ejemplos de patriotismo.

Pero hablar de política ahora sería inhábil y algo desconsiderado para con las minorías liberales de las Cámaras y para con el Parlamento, desconsideración en que no ha de incurrir el partido liberal, y menos aún ahora en que el Parlamento están desconsiderado, para mengua del sistema representativo.

Pero ya que estoy aquí cuesta trabajo no decir algo, singularmente, sobre una injusticia que con nosotros se comete, no sé si por ignorancia ó por malicia, suponiendo que el partido liberal no tiene pensamiento sobre la campaña de Cuba, cuando precisamente el tener un pensamiento bien definido nos ha producido muchos disgustos.

Antes de la insurrección y para prevenirla, para conjurarla, presentamos un proyecto de reformas. Encontró ese proyecto tanta oposición, que para sacar adelante lo fundamental de él, tuvimos que hacer una transacción con los demás partidos. Vino la insurrección, y desde los primeros momentos estuvo defendiendo el par-

tido liberal la eficacia de la acción política, acompañada de la acción de la guerra, porque en ello tenía completa fé.

Las reformas se debieron plantear inmediatamente. Nuestros soldados triunfan siempre, triunfarán en Cuba más ó menos pronto; pero la paz moral no se restablece en las Antillas con la punta de las bayonetas, sino con leyes sabias y regeneradoras.

El Gobierno, retrasando el planteamiento, mandando á Cuba doscientos mil soldados para inundar aquellos campos de fusiles, sin fijarse en si la magnitud del sacrificio que á la patria impuso, había de ser correspondido por los resultados, y abandonando la acción política para fiarlo todo á las armas, hizo lo contrario de lo que quería el partido liberal.

Pero ya lanzado el Gobierno por ese camino, el partido liberal no quiso crearle dificultades, limitándose á deseárselo acierto, en bien de la patria.

He dicho más de lo que me proponía, y termino dirigiendo un cordial saludo á todos mis amigos.»

El discurso del Sr. Sagasta fué varias veces interrumpido con atronadores aplausos. El jefe del partido liberal estuvo muy feliz de palabra.

## EL DIARIO DE LA GUERRA

### Filipinas

#### La toma de Moragondon

«El tiempo fué siempre gran descubridor de verdades. Por haberse abultado tanto la gravedad y la importancia de la insurrección filipina, estuvimos á punto de creer que, siendo los 25.000 soldados peninsulares que fueron á dominarla, se necesitaría arrancar de sus hogares, separar de sus familias y trasportar á Oceanía otros 25.000 hombres.

Había quien lo aseguraba, y quien sostenía que se malograrían los triunfos alcanzados por el ejército, si no se enviaba á toda prisa ese nuevo y poderoso refuerzo.

Hubo también, por fortuna, quien discrepó de esta opinión, y entre los que se apartaron de ella y la combatieron, juzgando que las fuerzas mandadas eran suficientes para reducir á los revoltosos tagalos, conviene señalar en primer término á los militares que desempeñaron cargos anteriormente en el Archipiélago filipino.

Esta opinión fué la que prevaleció. Los hechos han venido á confirmarla con la toma de Santa Cruz y de San Francisco de Malabón, primero; con la de Indang y de Naic, después, con la de Méndez Núñez y Maragondon ahora.

Fuó, pues, muy conveniente que quedase reducida la insurrección tagala, á los ojos de todo el mundo, á sus verdaderas proporciones, porque de este modo se puso límite á los sacrificios que se exigían al país, sin desatender la necesidad primordial de someter y dominar á los rebeldes.»

(De *El Liberal*.)

## El «Cristóbal Colón»

Los periódicos de Madrid han publicado las siguientes noticias facilitadas en el ministerio de Marina:

«El próximo día 16 arbolará el acorazado *Cristóbal Colón*, en Génova, la bandera española, en cuyo acto una comisión del Ayuntamiento de aquella ciudad entregará la plancha conmemorativa que ha dedicado á nuestro buque.

Las últimas pruebas de velocidad se hicieron á tiro natural durante hora y media, sin funcionar ningún ventilador de máquinas ni de calderas, y dieron un promedio de 18,86 millas, llegando á alcanzar en una de las corridas 20,17 con moderada presión en los cilindros, que no pasó nunca de 150 libras.

La velocidad contratada era de 18 millas á tiro natural; y en vista del resultado obtenido dispuso el ministro de Marina que no se hicieran pruebas á tiro forzado, según recientemente ha establecido el almirantazgo inglés, para evitar el deterioro que se ocasiona en las calderas al someterlas á esos extraordinarios esfuerzos.

Únicamente se iniciaron las pruebas á tiro forzado haciendo funcionar breves momentos todos los mecanismos para la seguridad de que marchan bien y pueden utilizarse en casos extremos.

El *Cristóbal Colón* tiene ya á bordo todo el personal necesario para emprender el viaje á España, y saldrá de Génova para Mahón en cuanto reciba los proyectiles de su artillería, que ya han salido de Newcastle para su destino.

Los torpederos que no forman parte del contrato de construcción han sido recibidos ya, y para su prueba se es-

pera solamente á que la temperatura de las aguas del Báltico permita verificarlas sin riesgo.»

## Exposición de industrias

El día 6 del próximo mes de Junio se inaugurará en Barcelona la Exposición de industrias creadas, introducidas y desarrolladas en España al amparo del vigente arancel, organizada por el Fomento del Trabajo Nacional.

A los expositores se les concederá gratuitamente el espacio que necesitan para las instalaciones, siendo sólo de su cuenta los gastos que ocasionen.

Se formará un catálogo de los objetos exhibidos, en el cual cada expositor tendrá derecho á utilizar gratis una página entera para anunciar y dar noticias de su industria, pudiendo, si así lo deseara, ilustrarlo á su costa, con vistas de su fábrica, talleres, etc.

La comisión general de Exposiciones permanentes ha publicado en la *Gaceta* todos los datos concernientes á este certamen industrial, encareciendo su importancia á los industriales españoles para que concurren al mismo con sus productos y demás manifestaciones de su actividad.

## NOTICIAS

### De las provincias:

Según dice un periódico militar, hace tiempo se estudiaba en el ministerio de la Guerra la mejor y más económica forma de modificar el uniforme de los jefes y oficiales del arma de Infantería, y ya se ha llegado á un acuerdo en lo que respecta á este punto. Por el momento se trata de la variación de la guerrera.

En el arma de Infantería se declarará en breve reglamentaria una prenda que ha de reportar indudable utilidad.

A semejanza de la de Caballería, que usa para el servicio diario una chaquetilla sin cordón, la Infantería tendrá una guerrera lisa de una sola fila de botones, limpia de todo engorroso adorno para ejercicios, guardias, maniobras y actos interiores. La actual guerrera quedará sólo para la gala y actos de cierta clase.

La reforma facilita mucho la limpie-



XVI

UN ENCUENTRO

DESDE mi deserción del almacén Murdstone y Grimby no he tenido ocasión de volver á hablar de mi querida Peggoty.

Como es consiguiente, así que se me recibió en casa de mi tía y ésta me aseguró su protección, escribible todos los incidentes de mis aventuras.

Así que me instalé en casa de Mr. Wickfield, participe por medio de una carta aquella nueva fase de mi feliz destino; hubiese creído emplear muy mal el dinero que se empeñó en darme Mr. Dick no enviando por el correo á Peggoty la media guinea que me había prestado, antes de gastar un solo chelín; entonces le conté el robo de que había sido víctima.

Peggoty respondía á todas mis epístolas con la exactitud, ya que no con el laconismo, de un empleado de comercio; sus frases no eran quizás de una gran claridad; algunos borrones de tinta y señales evidentes de lágrimas hubieran podido parecer á otro que no hubiera sido yo una complicación geroglífica; pero mi corazón adivinaba todo lo que no podía descifrar mi inteligencia.

Comprendí en medio de aquellas repeticiones y retenciones que Peggoty tenía aún cierta prevención contra mi tía.

No se pasa sin transición de un extremo á otro.

«Es muy difícil conocer á fondo una persona», me decía; sin embargo, me suplicaba que saludase en su nombre á mistress Betsey, pero tímidamente, como á cualquiera que le causase miedo; temía, en fin, que tarde ó temprano me escapase de nuevo.

BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

269

—El otro día advertí á esta chiquilla que os hablase de un asunto de familia, y ¿qué me respondió? «Mi marido es demasiado generoso, y como sé que obtengo cuanto pido, no quiero decirselo.»

—Habeis hecho mal, mi querida Anita, exclamó el doctor, privándome de un placer.

—Justamente esas fueron mis propias palabras, añadió la suegra. Así que otra vez me dirigí directamente á vos.

—Y me complacereis en extremo, replicó el doctor.

—Queda entendido, así lo haré.

Como supongo que obtuvo lo que deseaba, mistress Markleham dió al doctor dos golpecitos en la mano con el abanico, y, triunfante, fué á sentarse en su primer puesto.

En aquel momento llegaron algunas personas, entre otras los dos inspectores y Adams: la conversación se hizo general. Naturalmente se habló del viaje de Jack Maldon, que se embarcaba aquella misma noche; se habló del país á donde iba, de sus proyectos de porvenir, etc. Me acuerdo que se convino casi unánimemente que la India era un país desconocido, que no ofrecía otro inconveniente más que el encuentro de uno ó dos tigres, y de un sol abrasador al medio día.

Por mi parte veía en Jack Maldon un moderno Simbad, y ya me le figuraba amigo de todos los rajahs del Asia, descansando debajo de un palio y fumando en pipas de oro.

Mistress Strong tenía una voz encandora, y ya la había admirado cantando á solas; pero aquella noche, fuese tímidez, fuese que no estuviese en voz, no pudo acabar una canción y se detuvo en la primera nota así que empezó un duo con Jack Maldon. El buen doctor lo achacó á los nervios, y propuso una partida de boston.

Conocía tanto aquel y otros juegos de naipes como tocar la trompa de caza y el trombon; pero la suegra le tomó de compañero, después de haberle hecho vaciar entre sus manos todo el contenido de su bolsillo. La partida fué sumamente divertida, y las equivocaciones del doctor

za del uniforme, con menos incomodidades de las que ahora reclama.

Hay que añadir que la nueva guerrera reúne, a las comodidades referidas, otras ventajas: la de la baratura, la de ser muy apropiada para los servicios en que ha de usarse, y la sencillez y elegancia que ha de reunir según el modelo.

Las excitaciones para que se declare reglamentaria esa prenda han partido de la oficialidad del sexto cuerpo de ejército.

El ministro de la Guerra tiene el proyecto de llamar á las filas, dentro de un mes próximamente, á los excedentes del reemplazo de 1893, para instruirlos en el ejercicio, y verificado esto, autorizarles á que vuelvan á sus casas.

Ha salido de Santa Cruz de Tenerife el trasatlántico *P. Jover Serra*, que conduce de Cuba soldados enfermos y heridos.

La tipografía del *Avenç* ha publicado, formando un cuaderno y bajo el título de *Un ensayo de Regionalismo*, la serie de artículos que el Director del *Diario de Barcelona*, D. Juan Mañé y Flaquer, publicó en agosto de 1893, y en forma de cartas á D. José Pella y Forgas, refiriendo y comentando la organización administrativa que se dieron los vecinos del pueblo de Sarriá algunos años antes de la revolución de septiembre. Va al frente de la actual edición un prólogo del señor Mañé y Flaquer, dedicado á la *juventud catalanista*.

Por el ministerio de Fomento—dice *El Ampudarnés*, federal, de Figueras—se ha accedido á lo solicitado por don Buenaventura Plaja y don Bartolomé Corominas, para instalar en las ponas de la carretera de primer orden de Madrid á Francia en esta provincia, una línea con conductores aéreos, sostenida por postes de madera, que ha de conducir la electricidad destinada al alumbrado de Figueras, y una línea telefónica para la comunicación rápida de dicha ciudad á la estación central.

Refiere *La Unión Mercantil* de Málaga.

«Desde que las «señoritas» toreras estuvieron en nuestra población, trabajando en la plaza de toros, algunas jóvenes malagueñas desearían, cansadas de la costura, cambiar la aguja por la espada y la muleta.

Y desde entonces vienen ensayándose, decididas, según parece, á que haya toreras de Málaga, como las hay de Barcelona.

Todas las tardes, según nos dicen, ensayan en el corral, estensísimo, de una casa de la Ribera de Guadalme dina.

Son tres, y como todavía no se atre-

ven á que les echen un novillo de verdad, hace de toro el novio de una de ellas, que se casará si su futura se hace célebre y gana mucho dinero.

Los episodios con este motivo son muy «movidos» como pueden suponer los lectores.

Ayer la corrida pudo acabar muy mal, y por eso nos hemos enterado del suceso.

El que hace de toro dió una cornada, digo un cabezazo, á una de las jóvenes toreras, pegándole en pecho con tanta fuerza que la pobre cayó al suelo como una pelota.

Levantóse á poco indignada, y le dió tal bofetada al causante, que éste rugió como un toro de verdad cuando le sientan mal las banderillas.

La novia montó en cólera y arremetió furiosa contra la que había pegado á su amante, y las dos lidiadoras se agarraron de las trenzas, mientras el corral se llenaba de curiosos, que reían á carcajadas.

Al fin se decidieron á separarlas, para que no se quedasen «sin coleta», y el episodio cómico-trágico no tuvo otras consecuencias.»

Leemos en *Las Provincias* de Valencia.

«Entre mucha gente piadosa circuló ayer la noticia de un hecho milagroso realizado por la Virgen de los Desamparados en su capilla.

Decíase que anteayer mañana se presentó en la sacristía de dicha capilla un hombre, llevando un cirio muy grueso para que se encendiese á la Virgen. Uno de los acólitos lo cogió y se dispuso á encenderlo, cuando ya el hombre había desaparecido. En la capilla no había fieles. En el momento de encenderlo oyó una voz que le decía «no lo enciendas, no lo enciendas!» El muchacho volvió el rostro á todos lados, no vió á nadie y atemorizado corrió hacia la sacristía para dar cuenta de lo ocurrido.

El sacristán no hizo caso de lo que le contaba el atemorizado acólito, y se dirigió á encender el cirio; pero al disponerse á ello, la misma voz «no enciendas, no enciendas!» paralizó sus movimientos.

Comprendió entonces que se trataba de algún aviso providencial, y lo puso en conocimiento del señor capellán de la capilla, y éste á su vez de la superioridad.

Previos algunos trámites, se dispuso que fuera examinado el cirio, encontrando en su parte inferior dos cartuchos de dinamita, colocados para que estallasen cuando la capilla estuviera repleta de fieles.

Este relato, que llegó á nuestros oídos por varios conductos, es completamente inexacto. Uno de nuestros redactores intentó averiguar el hecho que hubiera podido dar lugar á su origen, y no consiguió su intento. En la capilla nada sabían, añadiéndonos que los cirios que se entregan para la

Virgen no se colocan inmediatamente y sin formalidad alguna ante el altar. Todo ha sido invención de algún chusco, poco religioso ciertamente, desde el momento que asuntos tan serios y graves los hace objeto de una broma.»

Se ha hecho público el documento de convocatoria de la Asamblea nacional de fusión republicana.

Dicho documento, que va precedido de larga exposición de razones, comprende seis bases.

En la primera se declara que la fusión de los republicanos españoles en un solo partido tiene por límites: conquistar la república; gobernar hasta que las Cortes Constituyentes la den forma; reunir dichas Cortes garantizando la libre elección por sufragio universal de los representantes del país que habrán de formarlas, y acordar el programa del Gobierno interino de la República.

Las bases segundas y terceras del documento se refieren á la composición y preparación de la Asamblea.

La Asamblea se reunirá en Madrid el 30 del corriente, á la hora y en el lugar que se anunciará oportunamente.

Los particulares relativos á la constitución definitiva de la Asamblea incluyese en la base sexta, y no ofrecen ninguna novedad, puesto que son los mismos que se acuerdan en casos análogos.

Contestando el señor Sagasta á preguntas que se le hicieron sobre la actitud en que le supone colocado el señor Cánovas del Castillo, según las últimas manifestaciones atribuidas al presidente del Consejo, decía el jefe del partido liberal:

«Si Cánovas cree en la próxima pacificación de Cuba y de Filipinas, hace muy bien permaneciendo en el poder para terminar la obra de la paz.

Y hace muy bien en suponer que yo en ese punto de tan vital interés para la patria no he de crearle ni la menor dificultad.

Lo que hay es que yo deseo de que Cánovas crea tanto en la próxima pacificación de Cuba.

Pronto saldremos de dudas: el Gobierno ha de verse obligado á dar minuciosas explicaciones en las Cortes.

Hemos de forzarle á que diga de un modo claro y terminante en qué funda sus optimismos.

Y entonces habrá llegado el momento de juzgar y de adoptar actitudes definitivas.»

Hállase gravemente enfermo, en Cádiz, el señor obispo de aquella diócesis.

El mejor preparado para el estómago es el Elixir á la Ingulvina Giol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

### De la capital:

Durante el día de ayer no se registró ningún caso de viruela en esta ciudad lo cual demuestra que de cada día va desapareciendo de nuestra capital tan terrible enfermedad.

Servicios prestados por la guardia civil:

Participa la de Artá haber detenido y entregado al Juez competente á un sujeto presunto autor de la sustracción de cierta cantidad de habas y verduras del predio denominado *Son Cort* de aquel término municipal.

El Alcalde de Sancellas cita, llama y emplaza para que comparezca inmediatamente ante su presencia para ser remitido ante la Comisión mixta de reclutamiento el mozo Antonio Capó Mir, declarado prófugo por aquel Ayuntamiento, por no haber comparecido al acto de clasificación y declaración de soldados.

Según parte dado á este Gobierno de provincia se ha declarado un nuevo caso de viruela en la villa de Andraig, siendo el atacado un sujeto de 27 años de edad, esposo de la única atacada que existía en dicho pueblo.

En las Secretarías de los Ayuntamientos de Montuiri y Lloseta se halla de manifiesto al público, á efectos de reclamación, la matrícula industrial de las repetidas villas para el año económico de 1897 á 98.

Habiendo sido aprobado por este Gobierno de provincia el expediente de las minas tituladas *Posible* y *Lealtad* sitas en el término municipal de Inca, *Regular* en el de Selva y *Laboriosidad* en el de Lloseta, se ha dispuesto hacerlo público para que si en el término de 30 días no es apelada esta providencia, se expidan los correspondientes títulos de propiedad.

El día 20 del actual y sucesivos que sean necesarios se practicarán las demarcaciones de la de *Juanito* y mina *Antonia* del término de *Llubi* y de la mina *Gloria* del de *Maria*.

El Ayuntamiento de esta ciudad ha remitido á este Gobierno de provincia para su publicación en el *Boletín Oficial* de la provincia la distribución de fondos para satisfacer las obligaciones de dicho mes, cuya cantidad asciende á 128,941'54 pesetas.

El día 18 del actual á la una de la tarde tendrá efecto ante el señor Delegado de Hacienda de esta provincia la subasta para la venta de la casa conocida con el nombre de *Antigua Tesorería* de la Administración de Hacienda, sita en la calle de la Constitución.

Hemos recibido un ejemplar de opúsculo *Sóller*, que como recuerdo d-

las Fiestas de la Victoria y de la Exposición Balear hoy inaugurada se ha publicado con las iniciales de M. P. G.

Dicho opúsculo contiene una pintoresca y completa descripción de la villa de Sóller, adornada con profusión de fotografías hechos con todo esmero; y una guía é indicador comercial cuyos datos son de verdadero interés.

El folleto, que se vende al módico precio de 50 céntimos de peseta, no puede ser de mayor oportunidad y creemos que no dejarán de poseerse de él, por sus útiles indicaciones, las muchas personas que acudan al encantador valle.

Ayer salió para Sóller nuestro compañero de redacción don Pedro Peyró, con objeto de reseñar las fiestas que empiezan hoy en aquella Villa.

A las cinco de la tarde de ayer salió de nuestro puerto el vapor *Cataluña*, con destino á Barcelona, llevándose la correspondencia veinte, y cinco pasajeros y carga varia.

Media hora después fondeó el vapor *Lulio*, procedente de Sóller.

Hemos sido atentamente invitados por el alcalde de Sóller, señor Joy, para asistir al acto de la inauguración de la Exposición Regional que se celebrará en aquella villa.

Agradecemos la atención.

Noticias que recibimos del pueblo de Santa Margarita y que tenemos por fidedignas, quitan importancia al hecho de haber sido acometido el lunes cierto vecino de aquel pueblo, afiliado al partido fusionista.

La torcida versión de que nos hicimos eco en la hoja del lunes, aseguraba que ciertas heridas que presentaba el agredido en la cabeza, eran de arma cortante. Resulta que todo se limitó, si acaso, á una disputa personal y una caída que produjo un chirlo de poca consideración.

Para Barcelona y Madrid, salió ayer tarde el cronista de la ciudad, Don Benito Pons, á quien deseamos feliz viaje.

Ayer tarde se reunió la Junta Directiva de la *Sociedad Protectora de la Infancia* en sesión preparatoria de la Junta general que tendrá efecto el viernes próximo.

Hoy empezará á montarse el alto relieve que debe rematar la fachada del Teatro principal.

Las figuras más importantes están ya terminadas, y resta poco que hacer en las demás.

Los señores Santigosa y Pujol, propietarios de la tienda de lencería *El Negrito* de la calle de la Bolsería de esta ciudad, nos han obsequiado con unos modestos abanicos que dedican como recuerdo de la exposición de Sóller.

Agradecemos la atención.

## Ferias y fiestas de la Victoria

A continuación publicamos el programa de las fiestas que empezarán hoy en Sóller.

15 Mayo.—Por la mañana.—A las 12, inauguración de la Exposición Balear. — Por la tarde. — A las 6, concierto en la Exposición, por la *Banda Municipal* que dirige D. José Rotger. — Por la noche. — A las 8, traslación de la imagen de N.ª S.ª de la Victoria del oratorio del Hospital á la Parroquia. — A las 9, pieza de música en la plaza de la Constitución por la *Banda Municipal*. — A las 9 y media, inauguración del Pabellón del periódico *La Última Hora*. — A las 10 y media, baile en el Pabellón. — De 10 á 12, concierto en la misma Plaza por dicha Banda. — A las 12, fuegos artificiales en la Plaza.

Domigo 16.—Por la mañana: A las 10, misa mayor, ejecutándose á toda orquesta la partitura de Paccini. — Por la tarde: A las 3, batalla de flores. — A las 6, procesión. — Inmediatamente después himno en el coro de la Parroquia por la *Capilla de Manacor*. — Por la noche: A las 9, concurso de Orfeones en el Pabellón. — A las 9 y media, concierto en la Plaza por la *Banda Municipal* y el *Orfeo Catalá*. — A las 10 y media, fuegos artificiales y suelta de globos aerostáticos en la Plaza. — De 11 á 1, baile en el Pabellón.

Lunes 17.—Por la mañana: A las 5 y media, misa en el Puerto. — A las 6, salida del vapor *Bellever* para el Torment de Pareys, de donde regresará á las 2 de la tarde. — A las 12, misa de campaña en la Plaza. — Inmediata-

contribuyeron no poco á ello, á pesar de las observaciones del General-Viejo.

Mistress Strong no jugó, ni tampoco Jack Maldon, que le hizo compañía en el sofá. Sin embargo, de vez en cuando se acercó al doctor para aconsejarle; estaba sumamente pálida, y me pareció que temblaba su mano cuando señalaba una carta con el dedo; pero el doctor era tan feliz al ver la solicitud que le demostraba, que ni siquiera lo notaba.

La cena fué menos alegre: la idea de una marcha próxima produce siempre semejante efecto en una comida de familia.

La suegra no consiguió alegrar los ánimos recordando sin cesar las anécdotas de la adolescencia del querido primo.

Llegó por fin el momento de la separación, y el querido primo recibió el adiós de todo el mundo: yo fui uno de los que le acompañaron hasta la silla de posta que debía conducirlo á Gravesend, donde iba á embarcarse. Cuando subió á ella se me figuró notar no sé qué cosa roja alrededor de su muñeca.

Al volver al salón hubo gran alarma: mistress Strong se había desmayado, y volvía en sí con mucha dificultad.

El buen doctor exclamó:

—Pobre Anita! ¡es tan tierna y cariñosa, que todo esto proviene de la marcha de su amigo de infancia, de su primo favorito; qué desazón para ella y para mí!

—Ya estoy mejor, decía mistress Strong, apoyando y ocultando su rostro en el hombro del buen doctor, que hizo que se echara encima del sofá.

—Mi querida Anita, exclamó de repente su madre, arreglándole su tocado; habeis perdido un lazo... ¿Quién ha encontrado un lazo encarnado?

Yo, lo mismo que los demás, buscamos por todas partes, pero no hallamos nada.

Mientras tanto mistress Strong había recobrado el conocimiento y estaba muy pálida.

Cada cual se retiró.

Mr. Wickfield, Inés y yo regresamos lentamente á

nuestra casa; Inés y yo admirando la claridad de la luna, y Mr. Wickfield con los ojos inclinados al suelo.

Día llegará tal vez que cuente por qué he tomado acta de todos aquellos pequeños detalles y de otros muchos que me hubieran sido difíciles de explicar con claridad entonces, por más que me causaron cierta impresión.



mente después himno por el Orfeón Solerense y orquesta.—Por la tarde: A las 4, inauguración de la traida de aguas notables al Puerto.—A las 5, simulacro en el Puerto.—A las 7 y tres cuartos cabalgata en la población.—Inmediatamente después, traslación de la imagen de N.ª S.ª de la Victoria de la Parroquia al oratorio del Hospital. Por la noche: De 9 a 10 y media, concierto en la Plaza por la Banda Municipal, el Orfeón Republicano, la Capilla de Manacor y el Orfeón catalá.—A las 10 y media, fuegos artificiales y suelta de globos aerostáticos en la Plaza.—De 11 a 1, baile en el Pabellón.

Martes 18.—Por la mañana; A las 10, distribución de premios de la Exposición.—Por la tarde: De 5 a 7, concierto en la Exposición y suelta de globos aerostáticos.—Por la noche: A las 9, concierto a beneficio del Hospital organizado por el periódico *La Última Hora* en su Pabellón.—Simultáneamente baile popular en la Plaza.—A las 11, fuegos artificiales con ramillete final.

**Noticias del ejército**

**Pensiones.**—Se ha concedido a doña Bárbara Verí y Fortuny, viuda del coronel de infantería don Nicolás Cottoner y Allendesalazar, la pensión anual de 1.650 pesetas, la cual pensión se abonará a la interesada, mientras permanezca viuda, por la Delegación de Hacienda de las islas Baleares, desde el 18 de Enero último siguiente día al del óbito del causante.

**Sorteo para Ultramar.**—El día 18 del corriente, a las tres y media de la tarde, se verificará en la 11.ª sección del ministerio de la Guerra un sorteo de comandantes de artillería para cubrir una plaza en el distrito de Puerto Rico, entrando en suerte los últimos sextos de la escala de dicha clase tal como está constituida en el día de la fecha, que comprende desde don Cristóbal Reina y Massa hasta don Francisco Planell y Massanet.

**Recuerdos mallorquines**  
15 de Mayo

1860

Regresa a Palma, procedente de la guerra de Africa, el segundo batallón del regimiento de Asturias.

**Cultos para mañana**

**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Continuarán en San Felipe Neri, dedicadas a nuestra Señora del Amor Hermoso: exposición a las seis de la mañana. A las siete misa de comunión general. A las diez tercia y misa mayor con música y sermón que dirá don Antonio Lliteras, presbítero. Por la tarde a las cinco vísperas solemnes y al anochecer la devoción del mes de María, la letanía lauretana y la reserva.

**Otras funciones**

En San Jaime fiesta solemne en honra de la Divina Pastora. A las nueve y media se cantarán horas y la misa mayor con sermón que pronunciará don Antonio Matheu, vicario de la Vileta.

En San Francisco a las siete de la mañana misa de comunión general para los terciarios de San Francisco. Por la tarde corona cantada y plática.

**Visita a la Corte de María.**

A la Virgen del Pilar, en San Jaime.

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)

**De Cuba.-Noticias oficiales**

Madrid 14 a las 11'45 m.

Se ha recibido de Cuba un telegrama oficial dando cuenta de que en varios encuentros matamos a 52 rebeldes y nos apoderamos de 21 fusiles y 32 tercerolas.

Las tropas resultaron con tres muertos y cuatro heridos.

Se han presentado a indulto 17 insurrectos, 14 de ellos con armas.

**Firma.-Regreso**

Madrid 14 a la 1'10 t.

El señor Linares Rivas firmó la autorización para presentar a las Cortes el proyecto de indemnización a la empresa del ferrocarril de Soria.

También firmó la reforma de los estudios de las Escuelas de Artes y Oficios.

Ha regresado de los baños de Fortuna el señor Castellano.

**Polavieja**

Madrid 14 a las 4'45 t.

El general Polavieja ha telegrafiado a su familia que saldrá mañana de Barcelona, llegando a Zaragoza a las ocho de la noche, ignorando cuando entrará en Madrid.

**¿Qué será?**

Madrid 14 a la 4'30 t.

Hoy se han reunido el presidente del gabinete y los ministros de la Guerra, de Marina y de Ultramar a consecuencia de haber telegrafiado nuestro representante en Newyork, señor Dupuy, que allí se realizan trabajos que le tienen preocupado, y llama sobre ellos la atención del Gobierno.

Mencheta.

**Ultimas noticias**

de la segunda edición de ayer

**TELEGRAMAS**

**Una instancia.-Mr. Morgan**

Madrid 14 a las 9'35 m.

Washington.—Varios comerciantes y banqueros han dirigido una instancia al senador Mr. Sherman pidiendo, en nombre del comercio y de los humanos sentimientos, que se gestione la terminación de la guerra de Cuba. Mr. Morgan volverá a defender la moción que presentó el lunes.

**En la Cámara de Washington**

Madrid 14 a las 9'45 m.

Washington.—Los representantes de Gallingen (Estados Unidos) han pedido en la Cámara que el Gobierno conceda un crédito de 50.000 dollars con objeto de indemnizar a los yankees perjudicados en Cuba.

**Iluminación.-Serenata**

Madrid 14 a las 10 m.

Barcelona.—Hasta la madrugada ha habido numeroso gentío por las Ramblas y principales calles.

Numerosas fachadas estaban artísticamente iluminadas.

Hoy habrá recepción en el Ayuntamiento.

La asociación de los coros de Clavé dará una serenata al general Polavieja.

**Los billetes.-Felicitación**

Madrid 14 a las 10'10 m.

Telegrafian al *Heraldo* desde la Habana que siguen las gestiones para que cese la depreciación de los billetes.

Importantes personalidades han telegrafiado al general Polavieja felicitándole.

Mencheta

**ULTIMAS NOTICIAS**

de la madrugada

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)

**Acuerdo**

Madrid 14 a las 7'55 n.

En la conferencia celebrada por los señores Navarro Reverter y Beránger acordaron que el aumento de gastos en el presupuesto de Marina sea de 3 millones y medio de pesetas.

Los presupuestos han empezado a imprimirse.

El señor Navarro Reverter presentará varios proyectos especiales.

**Rumor desmentido**

Madrid 14 a las 7'55 n.

Valencia.—Ha circulado el rumor de que ha salido para Barcelona el general Blanco, resultando falsa dicha noticia, pues aún continúa en Alcira.

Quienes han salido para Barcelona en el tren expreso son los ayudantes del citado general, señores Erenas y Mercadal.

**Mr. Mac-Kinley**

Madrid 14 a las 7'55 n.

Es probable que el Presidente de los Estados Unidos, Mr. Mac-Kinley, dirija el lunes próximo un mensaje a las Cámaras.

Según parece se inclina al reconocimiento de la beligerancia de los insurrectos cubanos, en vista de los informes dados por el consul Mr. Lee.

**Ventajas del ciclismo**

Madrid 14 a las 7'55 n.

A las siete menos cinco llegó a la puerta de Alcalá el campeón ciclista señor Lozano, conduciendo la estafeta y pliegos del general Polavieja.

Se disparó un cohete para dar aviso de su llegada.

El numeroso gentío que llenaba la calle le aplaudió.

El señor Lozano llegó hasta la Asociación de la Prensa donde hizo entrega de la cartera al vicepresidente, señor Rancés, enviando éste directamente los pliegos al Rey y al Ayuntamiento.

**Donativo**

Madrid 14 a las 10 n.

El senador señor Comas presentará una proposición, planteando el debate contra la política internacional del Gobierno.

La Reina ha entregado 25.000 pesetas a los pobres con motivo del cumpleaños del Rey.

**Las potencias**

Madrid 14 a las 10 n.

Viena.—Las potencias consideran razonable que se indemnice a Turquía con 120 millones de francos y además con una pequeña rectificación de los límites de la Tesalia oriental.

En el combate de Imaret los griegos tuvieron 32 heridos y algunos muertos.

El Gobierno griego acepta la intervención financiera de las potencias.

**Mensajes**

Madrid 14 a las 10 n.

El mensaje que el general Polavieja ha dirigido al Alcalde dice lo siguiente:

«El humilde soldado aprecia y saluda a vuestra persona y al generoso y heroico pueblo de Madrid, donde me alcanzó la honra de nacer.»

Terminada la lectura, el Alcalde vitoreó a los Reyes, al ejército y al general Polavieja.

El mensaje dirigido al Rey fué entregado al señor Sotomayor, quien a su vez lo entregó a la Reina.

**Nombramiento.-Los yankees**

Madrid 14 a las 10 n.

El marqués de Estella ha nombrado al general Rey jefe del estado mayor de Filipinas.

El señor Rey se encuentra en Cuba operando brillantemente por la parte de Oriente.

Un suelto oficioso dice que reina gran agitación entre los senadores yankees.

Los laborantes han hecho el último esfuerzo para emitir un nuevo empréstito.

**El cabecilla Sanguily**

Madrid 14 a las 10'25 n.

Desde Nueva York insisten en que ha desembarcado el cabecilla Sanguily en las costas de Cuba con otra nueva expedición filibustera.

En la legación española creen que es inexacta la noticia.

**Manifestaciones**

Madrid 14 a las 10'25 n.

Atenas.—El presidente dimi-

sionario, señor Delyanmi, ha censurado enérgicamente la evacuación de Creta sin compensaciones sólidas.

Añadió que la fuerza de los griegos consistía en su tenacidad y heroísmo.

Dijo también que el pueblo se negará a pagar la indemnización.

La opinión pública empieza a indignarse.

**Noticias de Cuba**

Madrid 14 a las 10'25 n.

» » 10'30 »

» » 10'40 »

Habana.—La correspondencia recibida de las provincias occidentales indica que existen insignificantes grupos de rebeldes que rehuyen constantemente el encuentro con nuestras tropas.

En la batida contra los cabecillas Rodríguez y Cárdenas en la provincia de la Habana, éstos solamente llevaban 60 hombres.

Aumenta la confianza de que en breve terminará la guerra.

El general Weyler es incansable dirigiendo las operaciones.

Es estraña la oposición que le hacen en la Península.

La correspondencia recibida del Camagüey dice que los rebeldes rehuyen los combates, y que les escasean las municiones y los caballos.

El cabecilla Rius Rivera sigue preso y se niega a celebrar interview alguna con el consul yankee en la Habana.

Todos los partidos están conformes con el planteamiento de las reformas.

El general Weyler las aplicará siguiendo un criterio imparcial y expansivo.

Entre la prensa reformista y la del partido de la Unión Constitucional han recrudecido las polémicas.

Agrávase la situación económica por la depreciación de los billetes.

El general Weyler ha enviado a la Península en busca de soluciones para arreglar el conflicto.

**Llegada**

Madrid 14 a las 10'35 n.

Procedentes de Filipinas, adonde fueron voluntarios, han llegado dos hijos del general Martínez Campos.

En el mismo tren ha llegado apoyado en unas muletas el hijo del general Borrero, herido en el combate de Dasmariñas.

El general Martínez Campos le estrechó la mano con efusión, impresionando la escena a los que la presenciaron.

**Lo que dice uno de los autógrafos**

Madrid 15 a las 12'40 m.

El autógrafo del general Polavieja conducido por la estafeta, dirigido al Rey, dice:

«Después de desembarcar en la noble e inteligente ciudad de Barcelona, el primer saludo es para mi Rey, esperanza de la patria, y para su augusta madre, que ha sabido en todos los momentos sentir con su noble pueblo é inculcar en el corazón de nuestra majestad sentimientos y virtudes que le harán digno sucesor de los Alfonsos. Permitid al soldado gritar con sus tropas: ¡Viva el Rey! ¡Viva la Reina! ¡Viva España!»

**Noticias importantes**

Madrid 15 a las 2 m.

En los centros oficiales adviértese gran preocupación por las noticias poco satisfactorias recibidas de Washington.

Sábase que el señor Dupuy ha telegrafiado extensamente al Gobierno.

Este muestra gran reserva

acerca del contenido de dichos telegramas.

Asegúrase que el señor Dupuy nada dice acerca del cabecilla Sanguily, extrañando que no manifieste, en caso de no haber desembarcado en Cuba, el punto de los Estados Unidos en que se halla.

Este silencio acrecenta la creencia de que el cabecilla Sanguily se encuentra en Cuba.

**Dudas del Gobierno**

Madrid 15 a las 2'15 m.

El Gobierno sigue dudando del nuevo cambio que parece haberse operado en el gabinete de Washington, hasta que los hechos lo confirmen.

Si se confirmara que Mr. Mac-Kinley salía ahora en defensa de los separatistas, el Gobierno procedería con arreglo a las circunstancias y según el estado de la opinión.

**Banquete. - Soldados. - Noticias contradictorias**

Madrid 15 a las 2'15 m.

En la legación del Brasil se ha celebrado un banquete, asistiendo los señores Azcárraga, Duque de Tetuán y Tejada de Valdosa, el Nuncio de Su Santidad y varios diplomáticos.

El general Azcárraga se encuentra atareadísimo, no habiendo recibido esta noche a los periodistas.

Desde el día siete de marzo del año 1895 se han embarcado para las colonias 215.000 soldados, habiendo regresado de Cuba por enfermos, heridos ó inutilizados 10.588.

Hay noticias contradictorias acerca de la llegada del general Polavieja a esta Corte; unos dicen que llegará el domingo a las cinco de la tarde y otros creen que será el lunes.

**Combate importante**

Madrid 15 a las 2'50 m.

Noticias recibidas de Lóndres dicen que al amanecer del jueves se libró en Filipinas, entre turcos y griegos, un importante combate.

Al anochecer seguía aún con encarnizamiento la lucha, teniendo los griegos 500 muertos.

Mencheta.

(De nuestro corresponsal particular)

**Gentío.-Salida de Polavieja.-Desgracia**

Barcelona 14 a las 11'30 n.

Aunque hoy se han repetido las iluminaciones, ha reinado mucho menos animación que anoche.

Mucha gente ha ido a oír a los coros de Clavé, que daban una serenata al general Polavieja.

Mañana a las diez saldrá para Madrid el general Polavieja, habiendo desoido el consejo que le dió el oculista señor Barraquer de quedarse en Barcelona hasta su completo restablecimiento.

Esta tarde en el cuartel de Atarazanas a un soldado de ingenieros se le ha disparado su Mauser, matando a un cabo é hiriendo la bala de rebote a otro soldado.

**La serenata**

Barcelona 14 a las 11'40 n.

Un numeroso gentío ha oído la serenata que los coros de Clavé han dado al general Polavieja, tributándole una gran ovación al presentarse en los balcones.

Las piezas que cantaron fueron muy bien interpretadas, principalmente la titulada *¡Gloria a España!*

Amengual

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

# ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

## ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bile, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor FARMACIA GIOL, Fonteta, 31: BARCELONA

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Juan Sureda y Literas.

# PERFUMERIA

DE

## Francisco Meridiano--Sucesor de Casanovas

### Perfumería

Gran surtido de polvos, esencias, jabones, cepillos, peines, espejos y cuanto puede apetecer el gusto más refinado

### Sombrillas

paraguas, guantes, sacos de viaje, maletas, bastones, canastos, mimbre, parrs flores, abanicos y otros objetos de utilidad y adorno.

TODO DE FABRICACIÓN ACREDITADA

6-CADENA-6

## SERVICIOS de la Compañía Transatlántica de Barcelona.

Mes de Mayo

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «San Fernando,» trasbordo «Isla de Panay,» para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz. Solo se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Santander, vapor «Reina María Cristina,» capitán Moreno, para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Buenos Aires,» capitán Grau, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos. Solo se admite carga hasta el 22.

Línea de Filipinas.—El 22 de Barcelona, vapor «Covadonga,» capitán Castellá, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila. No se admite carga la víspera de la salida.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor Rabat, capitán Ibaragaray, para Melilla, Málaga, Cautá, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—El vapor Joaquín del Piélagos, saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Los pasajes y carga se despachan en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 5.

## Martinez y Planas

### Banqueros-Comerciantes

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios por cuenta de la gran compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan 20-Palma de Mallorca

## Línea de vapores Transatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C.

Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos

El 15 de cada mes, (viaje directo) para Habans, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz.

El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

Saldrá el 30 de Mayo el vapor



Martín Saenz

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. Además, los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tuxpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana. Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

### Vapores Transatlánticos de F. Prats y Compañía

Para Puerto Rico y Habana, con escalas en Mayagüez, Ponce, Segua, Caibarien y Santiago de Cuba, saldrá de Barcelona el 16 del actual el veloz vapor



Berenguer el Grande

Admite carga y pasajeros para dichos puntos. La carga ha de mandarse á Barcelona el viernes 14 del corriente. Para informes: Sans Hermanos, Conquistador 7.

## EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Pone el hombre cual le veis, desfigurado, triste, meditando é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

Aibal Serdna

(anagrama) de

Andrés Fabia

farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocen-



te que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruya también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia.

—2 PESETAS BOTE—

En Palma: farmacia de Valenzuela Hermanos, Plazas de la Cartera y de la Libertad.

# L' UNION

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Compañía francesa de seguros contra

incendios, fundada en 1828

Capital social . . . . .	10 000 000 Frs.
Reservas . . . . .	9.635 000 .
Primas á recibir . . . . .	75.133 878 .
Total . . . . .	94 818 878 .

Capitales asegurados . . . . .	15.559 869.308 .
Siniestros pagados . . . . .	202 000.000 .

SUCURSAL ESPAÑOLA

BARCELONA

PASEO COLON Y CALLE MERCED

—20, 22 Y 24—

Director: E. GÉS

Subdirector en Palma de Mallorca:  
SEÑOR DON BARTOLOMÉ HOMAR  
—calle Samaritana, 16—

# LA CATALANA

Esta gran Compañía que opera en estas Islas 30 años ha, es la que ha satisfecho mayor número de siniestros en Mallorca siendo estos en número de 120 importando Ptas. 146.288'12 y la que cuenta con mayor número de asegurados pasando de 4.000 el de sus pólizas inscritas en el Registro de esta Capital.

COMPANIA ESPAÑOLA

de Seguros contra incendios y Explosiones

—ÚNICA EN SU CLASE—

y establecida en Cataluña

En caso de incendio, los perjuicios que ha sufrido el asegurado se fijan, previa la notificación y declaración de éste á la Compañía, por convenio entre las partes ó por una peritación amistosa, sin otra solemnidad alguna.

El importe total de la indemnización de daños, una vez convenido, se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Aparte de otorgar al asegurado iguales ó mejores condiciones que las que puedan ofrecer otras Compañías, las aventaja en el sentido de que, si alguna cuestión surgiera del contrato, se resuelve en España, sin tener precisión de consultar y someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni llevar por tanto las reclamaciones por la vía diplomática sujetándose á las leyes internacionales, teniendo sí, por el contrario, los asegurados á LA CATALANA, la facilidad de entenderse siempre y en todo caso con la Dirección general de la misma.

Capital social y reservas . . . . .	Ptas. 30.000 000
-------------------------------------	------------------

Capitales asegurados por dicha Compañía hasta 31 de Diciembre de 1896 . . . . .	Ptas. 550 741 848 06
Siniestros pagados por la misma . . . . .	5.803 943 11

DIRECCIÓN GENERAL

EN SU PALACIO

Calle Dormitorio de San Francisco, 5

BARCELONA

DIRECTOR REGIONAL

DON JOSÉ ARBÓS Y MESTRE

PROPIETARIO

Calle de Seridá, 21, principal

—Palma de Mallorca—

Se necesitan Agentes tanto de la Capital como del interior de la isla con buenas referencias á quienes se les abonará importantes comisiones ó salarios y otras cosas á la vez si sus gestiones son importantes.

# Gran Liquidación

de la antigua casa

# SERRAT

POR CIERRE DE ESTABLECIMIENTO

# 7-Brondo-7

Imprenta de Amengual y Muzasner

ZAPATERIA BALEAR

DE

## Parets y Compañía

### CALZADO SUPERIOR

Se confecciona á medida en cuantas clases y firmas se deseen, así para caballero como para señora y niños.

Se garantiza en absoluto el empleo de buenos materiales y la plena seguridad de no contener el calzado ningún género que sea nocivo á la salud.

Esmero, solidez y prontitud en los encargos.

Precios limitadísimos.

—San Nicolás, 1—Quint, 23—PALMA—

## Aparato coje-moscas

De excelentes resultados prácticos para aprisionar tan molesto insecto.

Cada aparato va acompañado de un prospecto.

De venta en el establecimiento de José Ignacio Foster, San Nicolás 7, Palma.

## Elixir Estomacal

de Saiz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.

Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

Puede prepararse si mismo e con grande economía,  
**A AGUA MINERAL**  
análoga á las aguas naturales  
com os

## COMPRIMIDOS DE VICHY

GASOSOS

Preparados

com os Saes extractos das Celebres

AGUAS DE VICHY

«Fontes do Estado Francez»

GROSSE FRAISIER & CO., AVENUE VICTORIA, PARIS

C<sup>o</sup> ARRABATIADE LA VICHY, PARIS.—CHASSING & C<sup>o</sup>, PALMA

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

## UNA OPERACIÓN PARTICULAR

es el separarse las ojeas quien las tenga muy pobladas y la den entorpecimiento serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombra la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

Depilatorio Imperial Padró

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza

Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cartera 2, Libertad 10.

Don José Casanovas, peluquero, Cadena 6.



## La Fosfatina Falières

constituye un alimento completo, de los más agradables y de fácil digestión.

Su empleo es precioso para los niños, especialmente en los momentos del destete, por que empiezan la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar á para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

# 100.000 duros

Para colocar sobre hipotecas.

Informes: Centro de Anuncios, Luz 21.